



FÉDÉRATION FRANÇAISE DE CUNICULICULTURE

ASSEMBLEE GENERALE – CHATEAU-CHINON 2025 MOT DE LA PRESIDENTE Rapport moral de l'année 2024

Outre les travaux communs et quotidiens que sont les mises à jour de règlements, la rédaction et la diffusion du FFC-Infos, la vente et la gestion des stocks de cartes de jugement, distinctions, cartes d'origine, posters, mesures oreilles, standards, etc ; mais aussi les actions menées en lien avec notre commission nationale des standards et nos clubs de races adhérents, voici un petit récapitulatif des travaux menés par la F.F.C. sur l'année écoulée.

Assemblée générale

La dernière assemblée générale a eu lieu lors de notre congrès national à KINTZHEIM, dans le Bas-Rhin, avec quelques rares clubs représentés. Était-ce dû à la décentralisation du lieu ? Je ne sais pas... Nous sommes cette année au centre de la France et, malgré une belle participation des clubs, 1/3 d'entre eux ne sont pas représentés. Merci aux représentants des clubs présents ou représentés pour leur investissement.

Rencontre franco-allemande

La rencontre franco-allemande FFC/ZDRK a été organisée en France et s'est déroulée à STEINBOURG (67). Elle est l'opportunité de nous enrichir mutuellement de nos expériences et de nos cultures respectives ; mais surtout d'échanger sur nos problématiques communes : quelles sont-elles ? comment les appréhender ? Les échanges ont été fructueux et nous aident dans nos stratégies respectives.

Salons Internationaux

La F.F.C. a participé, aux côtés de la Région avicole Ile-de-France, au Salon Internationale de l'Agriculture où, cette année encore, seuls les lapins pouvaient être exposés. Notre souhait est de retrouver toutes les composantes du Petit-élevage dans les années futures ; de telle sorte que nous puissions présenter aux visiteurs lambda la richesse de nos patrimoines génétiques et culturels avicoles, cunicoles, caviacoles et colombicoles. Cela se fait également lors de la Foire Européenne de STRASBOURG où nous avons également tenu un stand apprécié cette année.

Nationale F.F.C.

Notre Nationale 2024 s'est déroulée à NIORT. Bien qu'excentrée, l'exposition fut un très bon cru, et le record d'EPINAL a été battu puisque le concours cunicole rassemblait plus de 2800 lapins ! Les visages étaient joyeux, les animaux de qualité ; c'est une belle récompense. Un grand merci à Yves FERRU et son équipe pour l'organisation de cette manifestation ; mais aussi aux éleveurs et clubs participants.

Relations externes

- Des contacts ont été pris, notamment lors de la Nationale, avec des conservatoires de races des espèces domestiques intéressés pour la préservation des races régionales. C'est une piste à explorer pour garder nos races rares.
- D'autres contacts ont été établis avec l'organisme « La Ferme » qui travaille pour la sauvegarde des races d'animaux domestiques, toutes espèces confondues. Des projets sont en cours pour valoriser nos races patrimoniales cunicoles.
- Nous avons travaillé avec une commission gouvernementale sur le rapport d'avancement relatif à la mise en œuvre du plan mondial pour les ressources génétiques animales. Ces travaux engagés en lien avec la FAO (Food and Agriculture Organization) ont été terminés et les questionnaires/enquêtes ont été remplis. Les

représentants du Ministère ont reconnu l'investissement lourd et minutieux de la F.F.C. et ont souligné l'importance de ce partenariat pour les années à venir. Le contenu ? A visée mondiale : lister, décrire et recenser les races patrimoniales, par espèce et par pays ; et estimer le nombre de représentants.

- Je suis allée, avec Samuel BOUCHER, rencontrer le Sénateur BAZIN ainsi que divers représentants des Jardinerie-Animaleries et de ProNaturA. Le sujet de la discussion portait sur l'identification des lapins en France ; notamment avec un souhait d'un puçage effectué par les vétérinaires. La question s'est vite posée de savoir où se situaient nos lapins de races et comment distinguer l'animal de compagnie de l'animal de rente (comment les définir, quels éléments à considérer). Certains animaux de races naines étant destinés à la consommation et d'autres, de races plus lourdes, parfois adoptés comme animal de compagnie. L'idéal serait que nous soyons considérés et reconnus comme éleveurs-sélectionneurs de lapins de races patrimoniales, avec une finalité de rente. La F.F.C. a la chance d'avoir un système d'identification dont elle est garante et dont elle assure le suivi ; nous devons le valoriser. Nos animaux sont identifiés de telle manière que nous puissions mener à bien nos projets, notre sélection avec rigueur et sérieux.

Relations internes

- Un questionnaire venant de l'Union Européenne et visant à créer une liste positive sur la détention d'animaux (rente, compagnie, animaux invasifs, etc.) nous a été transmis par l'Entente Européenne. Il nous a semblé essentiel d'y répondre même si, une fois de plus, il semblait davantage orienté vers les élevages à finalités de rente ou de compagnie. Nous devons nous battre et montrer notre sérieux afin que nos élevages soient considérés comme « culturels » et non comme des élevages professionnels. Nous devons pouvoir expliquer qui nous sommes, ce que nous faisons et ce que nous représentons ; gage de crédibilité.
- Cela nous amène aux travaux que nous avons sollicité auprès de la S.C.A.F.-Confédération et qui viseraient à mettre en place un répertoire d'éleveurs-sélectionneurs amateurs d'animaux de basse-cour de race ; avec numéro unique de « licencié S.C.A.F ». Des réunions ont été initiées avec les autres corps techniques et nous espérons qu'ils aboutissent. Nous avons besoin de données précises sur le nombre d'éleveurs par espèces et seule la S.C.A.F. peut mener ce chantier qui servirait toutes ses composantes (FFC, FFV, SNC et FAEC).
- La prochaine exposition européenne se déroulera à NITRA, en Slovaquie. Cette rencontre entre éleveurs de 34 pays européens devrait permettre de se mesurer fraternellement, de se faire de nouveaux amis, d'échanger des lapins de souches/lignées différentes et surtout de montrer/défendre nos belles races françaises ; souvent peu connues des autres nations.

Cryobanque

Avec la Cryobanque, et notamment Thierry JOLY que je remercie, nous continuons à conserver des embryons, du sperme et autres tissus de nos races françaises. Cela n'est pas simple car il y a actuellement un manque d'argent pour soutenir ces recherches. Il est à noter que la cryoconservation à elle seule ne suffit pas à sauvegarder nos races. Celle-ci passe par des éleveurs qui élèvent, mais surtout partagent avec d'autres éleveurs. Plus il y a d'éleveurs, plus la race a de la chance de survivre.

Livre généalogique

Le travail sur la génétique, mené de concert avec l'INRAE et plus spécifiquement Hervé GARREAU, se poursuit également. Ce travail est très important car il permet non seulement d'éviter la consanguinité mais aussi de corriger la sélection lorsque l'on s'aperçoit de dérives ; notamment sur la prolificité (certaines lignées/races sont plus prolifiques que d'autres). Il s'agit d'un travail que la F.F.C. ne peut mener seule et qui relève de l'engagement collégial des éleveurs et de leur motivation à inscrire leurs animaux.

Voici le condensé des travaux aboutis, en cours ou à venir.

Merci pour votre écoute.

Jeannine JEHL